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Цена в розницу свободная.

В ПЕРИНАТАЛЬНОМ цен�
тре Карачаево�Черкесии
стартовала акция, направ�
ленная на борьбу с аборта�
ми. В рамках акции прото�
иерей Михаил Самохин
встретился с молодыми
женщинами для беседы в
защиту жизни неродившего�
ся ребенка. На днях в стенах
центра будет торжественно
открыта тематическая выс�
тавка.

* * *
ДЕЛЕГАЦИЯ Карачаево�

Черкесии в составе восьми
активных и инициативных
молодых людей приняла
участие в форуме «Сбор ру�
ководителей молодежных
проектов СКФО и ЮФО»,
который проходил с 1 по 4
марта в г. Анапе. Ребята про�
шли обучающие семинары
для организации в респуб�
лике работы по таким изве�
стным федеральным моло�
дежным проектам, как «Ко�
манда 2018», «Беги за
мной», «Технология добра»,
«АРТ Квадрат» и др.

* * *
СЕГОДНЯ в 11:00 в адми�

нистрации Зеленчукского
муниципального района со�
стоится встреча предприни�
мателей с представительны�
ми, надзорными органами
разного уровня, Уполномо�
ченным по защите прав
предпринимателей в КЧР.
Бизнесмены получат акту�
альную информацию по лю�
бым интересующим их воп�
росам.

* * *
В Г. ЧЕРКЕССКЕ прошел

двухдневный бесплатный
интенсив�семинар «SMM
для новичков» о продвиже�
нии в социальных сетях и
блогосфере. Все желающие
смогли стать участниками
мастер�классов на темы
«Оптимизация аккаунтов в
социальных сетях», «Основы
контент менеджмента» и
«Интернет�видео от «а» до
«я». Интенсив включал как
лекции, так и практические
занятия.

Коротко

В СТОЛИЦЕ Республики
Ингушетия прошло

шестое заседание Севе�
ро�Кавказской Парла�
ментской Ассоциации. В
его работе приняли учас�
тие делегации 7 субъек�
тов округа и делегация
Южной Осетии. Парла�
мент Карачаево�Черке�
сии представляли спикер
Александр Иванов, его
заместитель Руслан Ха�
бов, председатели коми�
тетов. Вёл заседание на
правах председателя
СКПА и.о. председателя
Народного Собрания Рес�
публики Ингушетия Му�
харбек Дикажев.

В СООТВЕТСТВИИ с рег�
ламентом, в 7 комитетах со�
стоялось предварительное
обсуждение и формирова�
ние повестки дня конферен�
ции. Пока члены комитетов
согласовывали позиции по
предлагаемым законопро�
ектам, Глава Ингушетии
Юнус�Бек Евкуров в VIP�
зале гостиницы АrtisPlaza
провел неформальную
встречу с председателями
парламентских делегаций
из Южной Осетии, Дагеста�
на, Кабардино�Балкарии,
Северной Осетии, Карачае�
во�Черкесии, Чечни и Став�

ВЫСТУПИЛИ
С ИНИЦИАТИВАМИ
ропольского края. Глава
Ингушетии считает подоб�
ные встречи полезными для
выработки единой страте�
гии в важных для всего ре�
гиона вопросах.

Этот тезис Юнус�Бек
Евкуров озвучил и в ходе
пленарного заседания, об�
ращаясь к участникам фо�
рума. Северо�Кавказская
Парламентская Ассоциа�
ция, считает Глава Ингуше�
тии, играет важную роль в
становлении и укреплении
парламентаризма не толь�
ко в СКФО, но и в целом в
России.

«Ваша деятельность ох�
ватывает самый широкий
спектр вопросов, связанных
с развитием правового го�
сударства, проведением
экономических и соци�
альных реформ, содействи�
ем обеспечению полити�
ческой стабильности в об�
ществе. Ярким подтвержде�
нием тому служит насыщен�
ная повестка дня конферен�

ции, которая предполагает
обсуждение целого ряда
актуальных законодатель�
ных инициатив, обращений
и проектов, охватывающих
многие сферы обществен�
ной жизни», � заявил Юнус�
Бек Евкуров.

В своем выступлении
Глава Ингушетии высказал
некоторые предложения,
реализация которых, на его
взгляд, позволила бы еще
больше повысить эффек�
тивность работы Парламен�
тской Ассоциации. Он зая�
вил о необходимости со�
вместно проводить анализ
проблем, общих для окру�
га, выработку путей их ре�
шения и координации уси�
лий в этом направлении.
Ключевые задачи, над кото�
рыми нужно постоянно ра�
ботать, � обеспечение безо�
пасности на Северном Кав�
казе и развитие молодеж�
ной политики.

Окончание на 2
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Пресс
конференция

О ЗАРПЛАТАХ, СЛУХАХ
И НЕДОСТУПНОСТИ
ЧИНОВНИКОВ
Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов
встретился с журналистами федеральных

и региональных СМИ на первой
в наступившем году пресс�конференции

ВСТРЕЧА хоть и была за�
думана как подведение

итогов 2013 года в КЧР, на�
чалась с обсуждения собы�
тия №1 в ленте мировых но�
востей � вооруженных кон�
фликтов на Украине. Отве�
чая на вопрос корреспон�

дента информагентства
«Регнум», Глава республики
отметил, что приемы лю�
дей, рвущихся к власти в
этой стране, недопустимы,
как и недопустимо запуги�
вание граждан, угрозы де�
тям и женщинам. Позицию
же высшего руководства РФ
Р. Темрезов одобрил, на�
звав само собой разумею�
щейся готовность властей
принять беженцев, ищущих
укрытия на территории
мирного братского государ�
ства.

� Я надеюсь, что у сто�
рон � участниц конфликта на
Украине хватит мудрости
для мирного урегулирова�
ния ситуации, � отметил он.

Отвечая на вопрос кор�
респондента ИА «Интер�
факс» Лауры Чекуновой,
Рашид Бориспиевич доба�
вил, что в случае необходи�
мости власти Карачаево�

Черкесии, как наверняка и
руководители других реги�
онов страны, сделают все
возможное для поддержки
людей, попавших в беду, в
смысле оказания гумани�
тарной помощи.

С тематики вооруженных

конфликтов перешли на бо�
лее мирную, но не менее
значимую и особенно акту�
альную в 2014 году тему
культуры. Руководитель
службы информационных
программ ГТРК «Карачаево�
Черкесия» Светлана Казие�
ва поинтересовалась, когда
откроет свои двери для по�
сетителей республиканский
краеведческий музей, мно�
го лет назад закрытый на ре�
конструкцию, и суждено ли
получить вторую жизнь ки�
нотеатру г. Карачаевска.
Выяснилось, что жители
республики получат возмож�
ность посетить музей по пр.
Ленина уже в этом месяце.
Что же касается второго
объекта, то он принадлежит
частному лицу и находится в
его распоряжении. Тем не
менее, вечно молодой и зе�
леный город не останется
без кинотеатра.

� Я достиг договоренно�
сти с министром культуры
РФ о строительстве в Кара�
чаевске многофункцио�
нального культурного цент�
ра, где можно будет прово�
дить концерты, выставки,
транслировать фильмы и
постановки. Здание будет
возводиться на условиях
софинансирования, и мы
надеемся в текущем году

начать строительство, � об�
надежил Глава республики
жителей города.

Присутствовавшие в
зале представители СМИ
КГО поинтересовались, ка�
кие еще преобразования
ждут в 2014 году второй по
численности населения го�
род республики.

� Карачаевск уникален
по своим климатическим и
географическим условиям и
достоин самого присталь�
ного внимания властей. Ра�
боты по благоустройству
города начались еще в про�
шлом году и продолжатся в
наступившем, � пообещал Р.
Темрезов. � По моему реше�
нию на развитие дорожной
инфраструктуры Карачаев�
ска направлено 150 млн.
рублей. Также в приоритете
остается благоустройство
дворовых территорий, усо�
вершенствование комму�

нального комплекса. Сегод�
ня идет строительство
детского сада, спорткомп�
лекса, школы. Это, согласи�
тесь, немало для одного
года.

От лица редакции нашей
газеты Главе республики
был задан вопрос, касаю�
шийся строительства в рес�
публике современной
«Станции крови». Еще в мае
2013 года Минздрав КЧР
сообщал о том, что учреж�

дение будет введено в экс�
плуатацию уже через пару
месяцев. Но год завершил�
ся, а долгожданного собы�
тия так и не произошло. Тем
временем в республике ак�
тивно проходят донорские
акции и нынешнее учрежде�
ние «Станция переливания
крови» крайне нуждается в
дополнительных помеще�
ниях и оборудовании, необ�
ходимом для хранения кро�
ви и плазмы.

� К сожалению, не все
объекты, которые строятся
на территории республики,
являются ее собственнос�
тью или находятся в управ�
лении Карачаево�Черкесии,
� объяснял Рашид Бориспи�
евич. � Заказчиком строи�
тельства данного учрежде�
ния является подразделе�
ние Минздрава РФ, заст�
ройщик � одна из московс�
ких компаний. То есть, это

федеральная площадка и
строится она за счет феде�
ральных средств. Мы, как
субъект РФ, в плане финан�
сового сопровождения или
архитектурно�строительно�
го надзора к этому объекту
никакого отношения не
имеем. То, что зависело от
нас (определение участка,
подведение инфраструкту�
ры), мы выполнили в сроки.
Но затем начались разного
рода финансовые пробле�
мы и неясности на объекте.
Мы обратились к руководи�
телю ГУ МВД РФ по СКФО с
просьбой разобраться в
происходящем. В результа�
те арбитражный суд обязал
все стороны выполнить
свои обязательства. И на
сегодняшний день, на�
сколько я знаю, уровень
готовности учреждения к
сдаче в эксплуатацию уже
близок к 100%.

Корреспондент РИА
«ИТАР�ТАСС» Халимат Эб�
зеева подняла тему инвес�
тиционной привлекательно�
сти региона. «Какого соци�
ального эффекта вы ожида�
ете от реализуемых про�
грамм?» � поинтересова�
лась она.

� Каждый регион облада�
ет своей степенью привле�
кательности для инвесто�
ров, нам удается добиться
эффективного сотрудниче�
ства с бизнесом за счет вы�
страивания дружеских парт�
нерских отношений, � отве�
тил Рашид Бориспиевич и
отметил, что в инвестицион�
ный план республики вклю�
чено 12 проектов, общая
стоимость которых 28,8
млрд. рублей. В числе суще�
ствующих договоренностей
� строительство на террито�
рии Усть�Джегутинского
района самого крупного и
мощного в Российской Фе�
дерации цементного завода.
Ведутся переговоры по реа�
лизации инвестиционного
проекта, предполагающего
освоение Худесского мед�
но�колчеданного месторож�
дения в Урупском районе.

Окончание на 2
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ЧТО ВОЛНУЕТ ФЕРМЕРОВ

ОДИН из центральных
вопросов, поднятых в ходе
встречи, касался програм�
мы поддержки начинающих
фермеров. Так, прозвучало
мнение о том, что условия
участия в программе не со�
всем понятны, а процесс
получения грантов нужно
сделать более прозрачным.
Зашла речь и о бизнес�пла�
нах. Сергей Рощенко сооб�

Уполномоченный по правам предпринимателей
в Карачаево�Черкесии Сергей Рощенко встретился

с фермерами Прикубанского района

щил, что в Прикубанском
районе в селе Чапаевском
создан центр поддержки
предпринимателей, одна из
задач которого как раз и
заключается в том, чтобы
оказывать помощь индиви�
дуальным предпринимате�
лям в составлении бизнес�
планов. Кроме того, Упол�
номоченный по правам
предпринимателей расска�

СОВЕЩАНИЕ бизнес�омбудсмена и руководителей
крестьянско�фермерских хозяйств было посвяще�

но обсуждению наболевших проблем в деятельности
последних. В диалоге также приняли участие замес�
титель министра экономического развития КЧР Ха�
самбик Мисроков, начальник отдела инвестиционных
проектов и развития сельских территорий Минсель�
хоза республики Исмаил Эркенов, прокурор Прику�
банского района Владислав Карачаев.

зал, что в ближайшее вре�
мя в районе будет выбран
омбудсмен на обществен�
ных началах, который ста�
нет неким связующим зве�
ном между предпринимате�
лями и институтом Уполно�
моченного.

Другой вопрос был свя�
зан со взаимоотношениями
бизнеса с госорганами.
Многие фермеры отметили
излишнюю бюрократизиро�
ванность разрешительных
процедур, «непреодоли�
мость» пресловутых адми�
нистративных барьеров и
«чрезмерное внимание» к
ним со стороны контроли�
рующих и надзорных орга�
нов.

Окончание на 2
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СПОРТИВНЫЕ
ПОБЕДЫ

И НАДЕЖДЫ

В ПОСЛЕДНИЙ день
февраля в здании

республиканской филар�
монии в г. Черкесске со�
стоялось заседание рас�
ширенной коллегии Ми�
нистерства физической
культуры и спорта КЧР,
где были подведены ито�
ги работы за 2013 год.

ПОХВАСТАТЬСЯ есть
чем. В первую очередь ус�
пешным выступлением на�
ших спортсменов на чемпи�
онатах России и мира, на
крупных международных со�
ревнованиях. А также тем,
как за короткий срок улуч�
шилась спортивная инфра�
структура республики и про�
должает развиваться в до�
вольно�таки энергичном
темпе. Приятно отметить,
что мы заняли седьмую
строчку в рейтинге субъек�
тов РФ по участию в целе�
вых программах в области
строительства спортинфра�
структуры. Для сравнения, в
2010 году Карачаево�Черке�
сия была на 78 месте…

Воодушевили собрав�
шихся спортсменов и тре�
неров и хорошие новости,
которые озвучил в своем
докладе министр по физи�
ческой культуре и спорту
КЧР Расул Чотчаев. Самая
долгожданная из них � весть
об увеличении количества
базовых видов спорта в рес�
публике. Это стало возмож�
ным благодаря новому по�
ложению, разработанному
Минспортом РФ. Уже рас�
смотрена и утверждена за�
явка от Министерства по
физической культуре и
спорту КЧР по включению в
наш реестр (который пока
состоит из дзюдо и тхэквон�
до ВТФ) ещё восьми видов
спорта! Теперь осталось

дождаться приказа Минс�
порта РФ, после чего мы
получим дополнительное
субсидирование на вольную
и греко�римскую борьбу,
бокс, лёгкую атлетику, бас�
кетбол, борьбу на поясах,
армспорт и самбо.

Положительные измене�
ния ждут спортсменов и в
набившем оскомину вопро�

се командировочных. С при�
нятием соответствующего
постановления Правитель�
ства КЧР они существенно
увеличились: 880 рублей
(раньше � 550) на прожива�
ние во время выступления
на Всероссийских соревно�
ваниях и до 450 рублей
(раньше � 220) на питание.
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Актуально!

Республика готовится
к проведению ЕГЭ�2014

МИНУВШАЯ суббота в Карачаево�Черкесии про�
шла, образно говоря, под знаком ЕГЭ. С утра воп�

росы организации и проведения в этом году единого
государственного экзамена на территории республи�
ки обсуждали работники образования КЧР и главы ад�
министраций городов и районов в большом зале Дома
Правительства, а после обеда в драмтеатре серьез�
ный разговор о сдаче ЕГЭ пошел уже с родителями и
выпускниками�2014. В обоих совещаниях приняли уча�
стие заместитель руководителя Федеральной службы
по надзору в сфере образования и науки (Рособрнад�
зора) Анзор Музаев, заместитель председателя Пра�
вительства КЧР Мурат Озов, министр образования и
науки КЧР Мурадин Мамбетов.

О М О М Е Н Т Е
И С Т И Н Ы

Следить будут
строго

КАК ОТМЕТИЛ в начале
первой же встречи Анзор
Ахмедович, подобные сове�
щания с участием предста�
вителей Рособрнадзора
проходят во всех регионах
страны. И цель их одна �
настроить и взрослых, и
детей на честное проведе�
ние государственной итого�
вой аттестации.

К сожалению, из�за про�
шлогоднего скандала с ЕГЭ
на уровне руководства рес�
публиканского Министер�
ства образования и науки
Карачаево�Черкесия попа�
ла в список регионов риска
(в числе «проштрафивших�
ся» 13 регионов), и потому
нашей республике в этом
году будет уделено со сто�
роны федерального центра
повышенное внимание.
Усиление контроля про�
явится, например, в том, что
во всех пунктах проведения
ЕГЭ, а их в этом году в КЧР
будет 16 (по одному на каж�
дый муниципалитет, и пять
� в республиканском цент�
ре), обязательно будет при�
сутствовать федеральный
общественный наблюда�
тель.

Впрочем, ужесточается
контроль за проведением
ЕГЭ на территории всей
Российской Федерации.
Так, все пункты проведения

ЕГЭ, что на Камчатке, что в
Сибири, что на Северном
Кавказе, будут оснащены в
этом году системами видео�
наблюдения. В аудиториях
на выпускников, работаю�
щих с КИМами, будут «наце�
лены» по две видеокамеры,
и за сдающими ЕГЭ в режи�
ме онлайн смогут наблюдать
аккредитованные обще�
ственные наблюдатели, на�
ходящиеся даже в других
регионах страны. Именно
наблюдатели, заметив фак�

ты списывания, использова�
ния телефонов и т. д., будут
ставить соответствующие
метки, рассмотрев которые
государственная экзамена�
ционная комиссия будет
принимать решение об ан�
нулировании результатов
ЕГЭ. Срок хранения матери�
алов видеонаблюдения � три
месяца. И если выпускник, к
примеру, уже поступит в вуз,
но обнаружится, что он сда�

вал ЕГЭ нечестно, ему при�
дется распрощаться со сту�
денческой жизнью, как ми�
нимум, на год, до пересдачи
ЕГЭ.

Еще один шаг к усиле�
нию контроля � запрет на
сотовые телефоны, смарт�
фоны, айфоны и тому по�
добную технику. Даже если
выпускник, рассказывал
Анзор Ахмедович, ни разу
не воспользуется во время
сдачи ЕГЭ данной техникой,
но пронесет ее на экзамен

и это будет обнаружено,
результаты его ЕГЭ будут
аннулированы! И пересдать
экзамен молодой человек
сможет только через год!

Чтобы уберечь выпуск�
ников от искушения проне�
сти с собой на ЕГЭ «чудеса
прогресса», к проведению
ЕГЭ будут привлечены со�
трудники правоохранитель�
ных органов. Все выпускни�
ки будут проходить через
металлоискатели.

Строго? Без сомнения.
Но зато честно. Знаешь
предмет � получи высокие
баллы. Ну а если учился
спустя рукава � пеняй на
себя.

«Не так страшен
ЕГЭ,

как его рисуют»
ВПРОЧЕМ, как отметил

Анзор Музаев, не так стра�
шен ЕГЭ, как его рисуют. И
педагогам не следует запу�
гивать детей: «Вы не сдади�
те!». Сдадут! И без всяких
шпаргалок. По крайней
мере двойку схватить по
обязательным ЕГЭ по мате�
матике и русскому языку
надо еще умудриться.

 Например, рассказывал
Анзор Ахмедович, в про�
шлом году КИМы (конт�
рольно�измерительные ма�
териалы) по математике со�
держали восемь задач из так
называемого блока «Мате�
матика для жизни». Это за�
дачи из разряда очень про�
стых. Скажем, поезд выехал
из пункта А в восемь часов
утра и прибыл в пункт Б в 13.
32. Сколько времени поезд
находился в пути? Подобные
задания введены в КИМы,
потому что дети должны,
выйдя из школы, уметь рас�
считаться в магазине, сори�
ентироваться во времени,
чтобы не опоздать на авто�
бус, и т. д. Так вот, решив
правильно восемь подобных
задач, выпускник мог на�
брать от 42 до 45 баллов!

Окончание на 3
й стр.

Министр  Расул ЧОТЧАЕВ
и награжденный борец Мурат ДЖАТДОЕВ.
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Окончание.
Начало на 1
й стр.
Скоро в республике за�

работает программа разви�
тия интенсивного садовод�
ства, продолжается реали�
зация инвестпроектов по
строительству всесезонно�
го горного курорта «Архыз»
(пос. Романтик уже имеет
своих поклонников) и по
строительству в г. Черкес�
ске современной обувной
фабрики. Самый главный
результат реализации этих
проектов � создание поряд�

Окончание
Начало на 1
й стр.
Парламентарии округа

приняли положительные
решения почти по 20 зако�
нопроектам и инициативам.
В числе озвученных тем �
законодательные инициа�
тивы Народного Собрания
РИ по внесению в Госдуму
РФ проектов федеральных
законов «О внесении изме�
нения в статью 13 Феде�
рального закона «Об общих
принципах организации за�
конодательных (представи�
тельных) и исполнительных
органов государственной
власти субъектов Российс�
кой Федерации» и «О вне�
сении изменения в статью
20 Жилищного кодекса Рос�
сийской Федерации».

Парламент Северной
Осетии предложил поправ�
ки в постановление Прави�
тельства РФ «О правилах
дорожного движения», в
части установки на дорогах

О ЗАРПЛАТАХ, СЛУХАХ
И НЕДОСТУПНОСТИ
ЧИНОВНИКОВ

ВЫСТУПИЛИ
С ИНИЦИАТИВАМИ
табличек о проведении ви�
деофиксации нарушений на
дорогах водителями. Нашла
понимание членов СКПА
инициатива Думы Ставро�
польского края о внесении
изменения в статью 11.5
Кодекса РФ об администра�
тивных правонарушениях.

Конференция также под�
держала предложения, свя�
занные с действием про�
граммы «Молодая семья»,
которые предложил Парла�
мент Карачаево�Черкесии.
Изменения касаются пра�
вил предоставления моло�
дым семьям социальных
выплат на приобретение
(строительство) жилья и их

использования, прописан�
ных в подпрограмме «Обес�
печение жильём молодых
семей».

«Дело в том, что претен�
дентов, включенных в спи�
сок на получение социаль�
ной выплаты, исключают из
числа участников подпрог�
раммы в связи с превыше�
нием 35�летнего возраста.
Это несмотря на то что они
стояли в очереди на протя�
жении нескольких лет. По�
правки должны позволить
рассчитывать на жилье мо�
лодой семье, если на мо�
мент подачи документов
одному из супругов не ис�
полнилось 35 лет», � сооб�

щил участникам СКПА пред�
седатель комитета Парла�
мента КЧР по науке и обра�
зованию Исмель Биджев.

На итоговой пресс�кон�
ференции председатели
заксобраний регионов вы�
разили надежду на то, что
эта и другие инициативы
СКПА найдут поддержку в
Федеральном Собрании.

Спикеры с сожалением
констатировали, что пока
статистика свидетельствует
об обратном. Лишь малая
часть региональных иници�
атив становится законами.
Участники конференции в
Магасе надеются изменить
такое положение дел. В
июне текущего года, воз�
можно, члены СКПА собе�
рутся вновь, чтобы обсудить
новые вопросы и провести
анализ реализации ранее
принятых документов.

Пресс�служба
Парламента КЧР.

ка 3 тысяч рабочих мест и
увеличение налоговых по�
ступлений в бюджет КЧР.

Представитель интер�
нет�издания «Кавказская
политика» А. Капаева поин�
тересовалась у Главы рес�
публики, имеют ли под со�
бой основу слухи о его от�
ставке. Рашид Бориспиевич
ответил, что он работает в
обычном штатном режиме,
график работы у него край�
не насыщенный и покидать
пост главы региона он не
планирует, тем более что
никаких распоряжений по
этому поводу сверху не по�
ступало. Касаемо слухов Р
. Темрезов пошутил, что в
Карачаево�Черкесии впору
вводить новую специаль�
ность � слухмейкер, для тех,
кто озабочен только обсуж�
дением происходящих и вы�
мышленных событий.

Проблемы села в этот
раз журналисты поднимали
не часто. Шеф�редактор
службы информации отде�
ла радиовещания ГТРК «Ка�
рачаево�Черкесия» Умар
Текеев задал Главе респуб�
лики вопрос, касающийся
мер поддержки населенных
пунктов и развития их инф�
раструктуры.

� Около 60% населения
республики � это сельские
жители. И мы понимаем, что
только благоустройство
сел, аулов, станиц, хуторов,
развитие их инфраструкту�
ры, создание рабочих мест
может удержать их жителей,
и в частности молодежь, на
родине. Карачаево�Черке�
сия �сельскохозяйственный
регион, показывающий вы�
сокие результаты в этой
сфере, и нам нужны люди,
которые могли бы разви�
вать отрасль. Потому мы и
прикладываем усилия для
строительства спортивных
и культурных учреждений,

детских садов, школ, чтобы
качество жизни в районах
было не хуже, чем в городе.

Тема строительства
дошкольных учреждений
заслуживает особого вни�
мания. В этом направлении
за минувший год республи�
ка совершила настоящий
прорыв. Только за счет вне�
бюджетных средств уда�
лось построить 11 детских
садов � результат, которым
может похвалиться не каж�
дый регион. Решение про�
блем организации досуга

детей в населенных пунктах
КЧР продолжится и в 2014
году.

Зашла речь на пресс�
конференции и о размере
заработной платы в респуб�
лике (напомним, средний
размер месячной зарплаты
в Карачаево�Черкесии сей�
час составляет 18 тыс. руб.)
Тему подняла корреспон�

нета министров КЧР. Журна�
листы просили прокоммен�
тировать эти два происше�
ствия.

� На любые проявления
коррупции в органах влас�
ти, местного самоуправле�
ния, в том или ином феде�
ральном либо республикан�
ском учреждении надо реа�
гировать четко и жестко. Мы
строим детские сады на
внебюджетные средства, а
кто�то пытается за счет
средств республики нала�
дить свою жизнь, решить

проблемы � это совершен�
но недопустимо. Всегда
есть возможность зарабо�
тать деньги честно.

Минувший год останет�
ся в истории Карачаево�
Черкесии как период актив�
ного развития сферы физи�
ческой культуры и строи�
тельства спортобъектов.
Это результат договоренно�
стей Главы республики с
министром спорта РФ В.
Мутко и инициатив Мини�
стерства спорта КЧР. Жур�
налистов целого ряда СМИ

физическая подготовка и
достижения которых гово�
рят о способности к достой�
ному выступлению на меж�
дународных соревнованиях.
Этим спортсменам и их тре�
нерам оказывается всячес�
кое содействие. Кроме
того, благодаря инициати�
ве республиканских властей
Минспорт России будет
ежегодно выделять субси�
дию в размере 2 млн.руб�
лей на поддержку 10 базо�
вых в КЧР видов спорта
(дзюдо, тхеквондо, вольная
борьба, греко�римская
борьба, легкая атлетика,
самбо, борьба на поясах,
армспорт, бокс).

Еще ряд тем был обсуж�
ден на встрече Главы рес�
публики с журналистами. Из
слов Р. Темрезова следова�
ло, что в этом году в Кара�
чаево�Черкесии начнется
строительство детской рес�
публиканской клинической
больницы, заработает
предприятие для людей с
ограниченными возможно�
стями, возможно, начнется
строительство мусоропере�
рабатывающего завода.
Журналисты озвучивали
свои идеи, просьбы читате�
лей, зрителей, слушателей.
Так, редактор общественно�
политической газеты «Чер�
кесск» Л. Мамхягова проси�
ла от имени читателей боль�
шей открытости и доступно�
сти чиновников, в частности
городских властей. Коррес�
пондент «Кавказской поли�
тики» А. Капаева возмуща�
лась отсутствием в городе
газетных киосков. Журна�
лист газеты «Ногай Давысы»
К. Добагова от имени жите�
лей Ногайского района об�
ратилась с просьбой об ус�
корении реконструкции мо�
ста, соединяющего два на�
селенных пункта � Адыге�
Хабль и Икон�Халк. Глава
республики обещал взять
все услышанное на замет�
ку.

П р е с с � к о н ф е р е н ц и я
продлилась ровно два с
половиной часа. В рамках
встречи журналистами
было задано около 50 воп�
росов. Возвращаясь в за�
вершение встречи к ее ос�
новной теме � подведению
итогов 2013 года, Р. Темре�
зов отметил:

� Главное достижение �
это улучшение социально�
экономического положения
республики, укрепление
мира и спокойствия в обще�
стве, и все предпосылки к
укреплению наработанного
у нас есть. Нам удавалось
решать такие застарелые
проблемы, как строитель�
ство и реконструкция школ
и детских садов, ремонт
систем водоснабжения в
населенных пунктах, газо�
снабжение Урупского райо�
на. Это довольно значимые
успехи, таких же будем до�
биваться в 2014 году.

Мадина ХАПАЕВА.
Фото М. ХУТОВА.

Вообще же, говоря о распределении финан

сов и назначении зарплат в бюджетных уч

реждениях, он отметил, что важнейшие
решения принимает руководитель, который
отвечает как за формирование коллектива
и штатного расписания, так и за распреде

ление средств вообще.

дент телекомпании «Чер�
кесск» Фатима Куршева.
Она заметила, что, несмот�
ря на общее повышение за�
работных плат в сфере ме�
дицины, размер ежемесяч�
ного заработка работников
Черкесской городской
больницы остается доста�
точно низким. Рашид Бо�
риспиевич обещал изучить
ситуацию, связаться с го�
родскими властями. Вооб�
ще же, говоря о распреде�
лении финансов и назначе�
нии зарплат в бюджетных
учреждениях, он отметил,
что важнейшие решения
принимает руководитель,
который отвечает как за
формирование коллектива
и штатного расписания, так
и за распределение средств
вообще.

Противодействие кор�
рупции � еще одна тема,
обсужденная на пресс�кон�
ференции. По обвинению в
получении взятки был аре�
стован министр образова�
ния республики, ближе к
концу года потерял долж�
ность и был объявлен в ро�
зыск еще один член каби�

интересовали перспективы
развития сферы в ближай�
шем будущем. И вот вкрат�
це все, что сообщил Р. Тем�
резов в ответ на этот блок
вопросов.

В 2014 году в Карачае�
во�Черкесии будут сданы в
эксплуатацию 12 спортив�
ных объектов, это Дворцы
спорта, ФОКи, футбольные
поля с искусственным по�
крытием, открытые бассей�
ны, Академии тенниса и
футбола, крытый Ледовый
дворец. В минувшем же
году на строительство и ре�
конструкцию объектов было
направлено из бюджетов
различных уровней 219 млн.
руб. Показателем успехов
республики в сфере физ�
культуры и спорта стало ее
перемещение в рейтинге
субъектов РФ по участию в
целевых программах в об�
ласти строительства спор�
тинфраструктуры с 78�го в
2010 году на 7�е в 2013�м.
Что касается воспитания
спортсменов для участия в
таких крупных событиях, как
Олимпиада, то в республи�
ке определены 8 человек,

ВМЕСТЕ МЫ � СИЛА!

национально�культурная ав�
тономия «Ногай Эл», Кара�
чаево�Черкесская регио�
нальная национально�куль�
турная автономия осетин.

� Думается, это задел
большой работы по взаимо�
действию общественных
организаций, � положитель�
но оценил инициативу по�
четный гость мероприятия,
министр по делам нацио�
нальностей, массовым ком�
муникациям и печати КЧР
Евгений Кратов. � Со слож�
ными проблемами не спра�

НА ДНЯХ национальные общественные организации
республики заключили соглашение о сотрудниче�

стве. Первый шаг к взаимодействию сделала абази�
но�абхазская международная культурно�просвети�
тельская общественная организация «Алашара».

� Одна голова хорошо,
как говорится, но вместе мы
гораздо продуктивнее и
сильнее, � заключил руково�
дитель офиса «Алашары» в
г. Черкесске Рамазан Мхце,
приглашая соратников к
подписанию документа.

Откликнулись на пригла�
шение Минераловодский
казачий отдел Терского вой�
скового казачьего обще�
ства, фонд «Содействие раз�
витию карачаево�балкарс�
кой молодежи «Эльбрусо�
ид», региональная ногайская

виться в одиночку, нужны со�
вместные усилия. Верю, что
вы продуктивно поработае�
те на благо нашего обще�
ства.

Договор о дружбе и со�
трудничестве предполагает
ряд совместных мероприя�
тий на текущий 2014 год, а

точнее � конференции и
«круглые столы», направлен�
ные на популяризацию здо�
рового образа жизни, отка�
за от вредных привычек,
развитие культуры народов
Карачаево�Черкесии.

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.
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Третья новость тоже по�
рядком оживила зал: Глава
КЧР Рашид Темрезов принял
решение о выделении
средств из своего фонда для
подготовки ведущих спорт�
сменов к Олимпийским иг�
рам в Бразилии. Десять
спортсменов, с которыми
связаны основные олимпий�
ские надежды республики,
будут ежемесячно получать
30 тысяч рублей, а их трене�
ры � 10 тысяч. «Стипендия»
за январь спортивным звез�
дам КЧР и их наставникам
уже перечислена.

В дзюдо, к примеру, мы
рассчитываем на молодых
талантливых спортсменов
Альберта Огузова, Рамаза�
на Коджакова, Рамазана
Малсуйгенова � победите�
лей и призеров междуна�
родных соревнований. В
тхэквондо ВТФ � лучшие ре�
зультаты у титулованного
спортсмена Саида Устаева.
В греко�римской борьбе
надеемся на успех юного, но
многообещающего Амара
Мамхягова и т. д.

СПОРТИВНЫЕ
ПОБЕДЫ

И НАДЕЖДЫ
Говоря о планах на 2014

год, Расул Аскерович отме�
тил строительство новых
спортивных объектов и ре�
конструкцию имеющихся,
увеличение количества зани�
мающихся физической куль�
турой и спортом (и даже на�
звал ориентировочную циф�
ру � до 65000 человек), по�
вышение уровня специали�
зации тренерско�преподава�
тельского состава, создание
студенческих спортивных
клубов на базе действующих
ссузов и вузов и т. д.

� Наш министр � настоя�
щий мужчина: сказал � сде�
лал, � дала эмоциональную
оценку докладу Расула Чот�
чаева заместитель директо�
ра КДЮСШ «Спартак» Ири�

на Титаренко. В прошлом
году она жаловалась на раз�
мер заработной платы и от�
сутствие надлежащих усло�
вий при организации отды�
ха юных спортсменов. И.
Титаренко отметила поло�
жительное решение этих
вопросов, а также то, что вы�
возить воспитанников на со�
ревнования удается не в
пример чаще. «Но еще хоте�
лось бы, чтобы был свой
транспорт � один большой
автобус. Это было бы и
удобнее, и экономичнее», �
обратила она внимание ми�
нистра на проблему.

Положительную оценку
работе министерства дал и
директор СДЮШОР по дзю�
до Ауэс Карданов. Если го�

ворить о частном, у дзюдои�
стов появились два новых та�
тами, полностью экипирова�
ны ведущие спортсмены, а в
летний период 170 ребят
благополучно отдохнули в ла�
герях и санаториях. Однако
Ауэс Рамазанович высказал
и замечание: «Основные со�
ревнования проходят в нача�
ле года (февраль�март), а
финансирование запаздыва�
ет», � и попросил министра
разрешить эту ситуацию.

Все, без исключения,
выступающие отмечали ус�
пешность прошедшего года
и то, как много сделано за
последние годы для разви�
тия спорта в республике и их
родного вида спорта в част�
ности, но у каждого находи�
лись свои маленькие заме�
чания и просьбы. Значит,
есть куда двигаться и раз�
виваться.

Завершилась коллегия
на приятной ноте � вручени�
ем наград отличившимся
спортсменам, тренерам и
работникам физической
культуры.

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.
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На совещании была зат�

ронута и проблема сбыта
сельскохозяйственной про�
дукции. В сферах перера�
ботки действуют монопо�
лии, при этом продукты жи�
вотноводства и растение�
водства принимаются на
весьма невыгодных для
фермеров условиях. Как
было отмечено, этот вопрос
уже отправлен в федераль�
ный центр для включения
его в ежегодный доклад

Уполномоченного по пра�
вам предпринимателей РФ
Президенту страны. Впро�
чем, все проблемы, обсуж�
даемые на этом совещании,
будут также переданы в
Москву.

Прошедшая встреча с
фермерами была первой
подобной в работе бизнес�
омбудсмена республики.
Сергей Рощенко выразил

надежду на плодотворное
сотрудничество с предпри�
нимателями, призвав пос�
ледних быть более активны�
ми и не бояться обращать�
ся с проблемами.

� Наш аппарат специаль�
но был создан для того, что�
бы во взаимодействии с
органами власти отстаивать
интересы и защищать пра�
ва представителей бизнеса.

Развитие предпринима�
тельства � это благо и для
людей, и для района, и для
всей республики в целом.
Потому что это дополни�
тельные поступления в бюд�
жет, снятие социальной на�
пряженности, новые рабо�
чие места. Обращайтесь,
будем вместе решать зада�
чи, направленные на
подъем экономики региона,
улучшение его инвестици�
онной привлекательности, �
отметил С. Рощенко.

Соб. инф.

СУДЕБНЫЕ приставы�исполнители Усть�Джегутин�
ского районного отдела судебных приставов Уп�

равления ФССП России по КЧР провели рейды по
взысканию задолженностей c «забывчивых» жителей
района. В основном это неплательщики страховых
взносов в Пенсионный фонд.

ПРОБЛЕМА погашения
страховых взносов имеет ог�
ромное социальное значе�
ние, и не только для пенси�
онной системы в целом, но
и непосредственно для са�
мих должников. Ведь от пол�
ной и своевременной их уп�
латы напрямую зависит их
будущая пенсия. Напомним,
что Пенсионный фонд при�
меняет крайнюю меру взыс�
кания задолженности с по�
мощью службы судебных
приставов исключительно к
должникам, относящимся к
разряду «злостных», кото�
рые на протяжении длитель�
ного периода времени не
производят добровольную
уплату страховых взносов.

Кроме того, в декабре
прошлого года был принят
Федеральный закон № 358�
ФЗ, которым впервые вве�
дена накопительная система
задолженности юридичес�
ких, физических лиц и инди�
видуальных предпринимате�
лей по страховым взносам.

С 3 января текущего
года, то есть с момента
вступления в силу закона,
Пенсионный фонд и Фонд
социального страхования
производят накопление за�

долженности до установлен�
ного законом предела и
только после этого могут
инициировать процедуру
принудительного исполне�
ния. Минимальная сумма
неуплаченной задолженнос�
ти в отношении юридичес�
ких лиц и индивидуальных
предпринимателей должна
составлять более 1 500 руб.
по обязательствам Пенси�
онного фонда Российской
Федерации и более 500 руб.
� по обязательствам Фонда
социального страхования
Российской Федерации. В
отношении физических лиц
сумма взыскания должна
быть свыше 500 руб.

Однако вопрос о взыска�
нии задолженности по стра�
ховым взносам в настоящее
время стоит довольно ост�
ро. Для повышения эффек�

тивности исполнения требо�
ваний исполнительных доку�
ментов данной категории
Управлением ФССП России
по КЧР организовано взаи�
модействие со взыскателя�
ми. Так, в Усть�Джегутинс�

ком районе проводятся со�
вместные с представителя�
ми органов пенсионной си�
стемы выезды к месту со�
вершения исполнительных
действий для проверки иму�
щественного положения
должника либо установле�
ния факта отсутствия иму�
щества.

� Страховой взнос в Пен�
сионный фонд � это не на�
лог, а так называемый воз�
вратный платеж, поступаю�
щий на лицевые счета пла�
тельщиков и являющийся
основой формирования их
пенсионного капитала, � по�
ясняет главный специалист�
эксперт УПФ РФ по Усть�
Джегутинскому району Ла�
риса Кубанова.

Несмотря на очевид�
ность приведенных аргумен�
тов, платежная дисциплина

многих страхователей ос�
тавляет желать лучшего.

Жителей республики, не
желающих погашать долги
на обязательное пенсион�
ное, медицинское и соци�
альное страхование, нема�
ло. Так, в настоящее время
на исполнении только в
Усть�Джегутинском район�
ном отделе судебных при�
ставов Управления ФССП
России по КЧР находится
более 4300 исполнительных
документов о взыскании за�
долженности в пользу Пен�
сионного фонда на общую
сумму, превышающую 66
миллионов рублей.

� Как показывает практи�
ка, должниками по уплате
страховых взносов являют�
ся одни и те же лица, � до�
бавляет судебный пристав�
исполнитель Усть�Джегу�
тинского РОСП управления
Магомед Салпагаров. � К
таким недобросовестным
должникам мы применяем
меры принудительного ха�
рактера, как, например, на�
ложение ареста на имуще�
ство или денежные сред�
ства, находящиеся в банках,
временное ограничение на
выезд за пределы Российс�
кой Федерации и т.д. Также,
помимо основного долга,
судебные приставы взыски�
вают и исполнительский
сбор за несвоевременную
оплату задолженностей.

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.

НЕ ПЛАТЯТ
ОДНИ И ТЕ ЖЕ

ЗАБОТА
О ПОЖИЛЫХ И ИНВАЛИДАХ

� В Карачаево�Черкесии
на сегодняшний день дей�
ствует немало партийных
проектов. Все они ориенти�
рованы на улучшение каче�
ства жизни наших граждан.
Сегодня мы на местном
уровне запускаем еще два
новых проекта: «Единая
страна � доступная среда» и
«Старшее поколение». По
сути, эти проекты чем�то
похожи. Целью первого яв�
ляется поддержка и социа�
лизация людей с ограни�
ченными возможностями
здоровья. А также развитие
Интернет�портала «Единая
страна» (edinayastrana.ru)
как инструмента постоянно�
го мониторинга реализации
в субъектах РФ государ�
ственной программы «Дос�
тупная среда» на 2011�2015
годы, которое обеспечива�
ет комплексное включение
инвалидов в социум. Проект
«Старшее поколение» ста�
вит своей целью развитие
системы социального об�
служивания и социальных
услуг для граждан старше�
го поколения, повышение
качества их жизни, � отме�
тил в своем выступлении
Кемал Кечеруков.

Целью первого из проек�
тов � «Единая страна � дос�
тупная среда» является под�
держка людей с ограничен�
ными возможностями.

В Карачаево�Черкесском региональном исполкоме
партии «Единая Россия» прошла презентация двух

партийных проектов � «Единая страна � доступная
среда» и «Старшее поколение». В мероприятии при�
няли участие руководитель регионального исполкома
партии «Единая Россия» Кемал Кечеруков, замести�
тель руководителя исполкома Лидия Катчиева, реги�
ональный координатор проекта «Единая страна � до�
ступная среда», заместитель министра труда и соци�
ального развития КЧР Фатима Хубиева, региональный
координатор проекта «Старшее поколение», депутат
Народного Собрания (Парламента) КЧР, редактор�ди�
ректор республиканской газеты «Абазашта» Фардаус
Кулова, представители республиканских СМИ.

Предполагаются создание
сетевого сообщества инва�
лидов, поставивших своей
целью преодоление инва�
лидности, защита прав ин�
валидов и помощь в трудо�
устройстве, поддержка
спортивных и общественных
организаций инвалидов.

Координатором второго
проекта «Старшее поколе�
ние» выступает губернатор
Владимирской области
Светлана Орлова, член
бюро высшего совета
партии, а руководителем
Галина Карелова, член пре�
зидиума генерального со�
вета партии «Единая Рос�
сия», первый заместитель
председателя комитета Гос�
думы по труду, социальной
политике и делам ветера�
нов. Цель проекта � разви�
тие системы социального
обслуживания и социальных
услуг для граждан старше�
го поколения, повышение
качества их жизни.

Кемал Кечеруков под�
черкнул, что на сегодняш�
ний день граждане пенси�
онного возраста составля�
ют более 20% населения
России. Ожидается, что к

2030 году число граждан
старше 65 лет достигнет не
менее пятой части населе�
ния страны. Президент РФ
Владимир Путин сказал, что
«здоровье нации, обеспече�
ние социальной защиты
людей старшего поколения
являются приоритетными
направлениями государ�
ственной политики». По
мнению председателя Пра�
вительства РФ Дмитрия
Медведева, председателя
партии «Единая Россия»,
«выход на пенсию должен
перестать ассоциироваться
с концом жизни, а должен
позволять гражданам жить

по�человечески».
Социальная поддержка

граждан старшего поколе�
ния � одно из ключевых на�
правлений повышения про�
должительности жизни, а
значит, и решения социаль�
но�демографических про�
блем в России. Среди ос�
новных факторов, обуслов�
ливающих активное долго�
летие граждан пожилого
возраста, � эффективная
система их социального
обслуживания и развитие
сферы социальных услуг.
Задачи проекта � популяри�
зация и содействие в реа�
лизации социально значи�
мых инициатив и программ,
направленных на соци�
альную поддержку граждан
пожилого возраста, разви�
тие системы организаций
социального обслуживания,
обеспечение их доступнос�
ти для пожилых людей, вне�
дрение современных техно�
логий социальной работы с
гражданами пожилого воз�
раста, инновационных
форм и методов их соци�
ального обслуживания,
организация мобильных и
дистанционных форм соци�

ального, медицинского и
бытового обслуживания по�
жилых граждан, проживаю�
щих в сельской местности,
привлечение молодых кад�
ров на работу в сферу со�
циального обслуживания
старшего поколения, со�
действие волонтерскому
движению.

Лидия Катчиева обозна�
чила направление работы
для региональных коорди�
наторов. Со своей стороны
координаторы пообещали
сделать все возможное для
того, чтобы данные проек�
ты были успешно реализо�
ваны в Карачаево�Черкесии

во благо населения.
«На протяжении всего

года региональное отделе�
ние активно участвовало в
реализации партийных про�
ектов. Первоочередное
внимание уделялось тем,
которые направлены на по�
вышение качества жизни
граждан. Сегодня в респуб�
лике успешно реализуются
26 федеральных проектов,
среди которых «Качество
жизни. Здоровье», «Модер�
низация системы общего
образования», «Новые до�
роги городов России»,
«Строительство физкуль�
турно�оздоровительных
комплексов», «Историчес�
кая память», «Достойный
труд», «Детские сады � де�
тям», «Строительство физ�
культурно�оздоровитель�
ных комплексов», «Народ�
ный контроль». В этом году
республика присоединилась
к реализации новых проек�
тов: «России важен каждый
ребенок», «500 бассейнов»,
«Крепкая семья», � отметил
руководитель регионально�
го исполнительного комите�
та партии Кемал Кечеруков.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Проекты
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В этом году условный
блок «Математика для жиз�
ни» расширен до 10 задач. И
выпускник, решив их, смо�
жет набрать уже около 50(!)
баллов. А ведь минималь�
ный порог по математике �
24 балла! Более того, для по�
ступления в вуз в прошлом
году по предметам в сред�
нем надо было набрать по
60�65 баллов!

Так зачем сеять среди
выпускников панику?

Кстати, о поступлении в
вузы. Как отметил А. Муза�
ев, в прошлом году в стране
было около 750 тысяч вы�
пускников. При этом в госу�
дарственных вузах было вы�
делено 495 тысяч бюджет�
ных мест. Большое количе�
ство бюджетных мест име�
лось в колледжах и техни�
кумах. В этом году ситуация
не изменилась! У выпускни�
ков есть прекрасные шансы
продолжить после школы
свое образование. Главное
� правильно определиться с
выбором вуза, выбором
специальности.

Конечно, если выпускни�
ки решат стать поголовно
юристами, экономистами и
медиками, на всех ни бюд�
жетных мест, ни вузов не
хватит. Но ведь нашей эко�
номике и не нужно столько
этих специалистов! Следу�
ет выбирать востребован�
ные специальности! К при�
меру, в прошлом году в вузы
СКФО на специальность
«соцсервис и туризм» по�
ступило всего 250 человек.
А уже лет через пять в этой
области нам понадобятся
около 20 тысяч специалис�
тов!

И вузы, в которые выпус�
кники будут подавать доку�
менты, стоит выбирать с
умом. Посмотрите, какой в
прошлом году в том или ином
университете, академии был
проходной балл, реально
взвесьте свои шансы. Вы
можете выбрать пять вузов,
в каждом по три специаль�
ности! Так стоит ли нагнетать
страх: «А вдруг не поступ�
лю!»?

О «ЕГЭ�туристах»
Все это говорилось на

совещаниях не для того, что�
бы выпускники расслаби�
лись � готовиться к ЕГЭ, ко�
нечно, надо, просто следует
понять: сдать честно ЕГЭ �
это реально, как реально
после этого поступить в вуз

Прямой ответ

«Муж сделал сыну по

дарок на Новый год

мощный смартфон. По

чувствовала я и минус
чудесного приобретения

 из
за увлеченности Ин

тернетом сын не всегда
отвечает на звонки. Ру

гаться с подростком бес

полезно. Но, может, есть
способ узнавать, где мой
сын в тот или иной мо

мент, без звонка ему на

прямую?

Фарида, Черкесск.»
� Абонентам МТС в та�

ком случае поможет наша
услуга «Ребенок под при�
смотром». Суть ее в том,
что родитель на запрос
«где ребенок» получает на
свой смартфон ответ в
виде СМС или интернет�
ссылки с положением ре�
бенка на карте. Удобнее
всего пользоваться серви�
сом через бесплатное мо�
бильное приложение «Где
дети», оно в удобной фор�
ме без СМС�запросов по�
казывает, где находится
сейчас ребенок. А если до�
полнительно установить на
аппарат сына приложение
«Детский смартфон», вы
сможете получать инфор�
мацию об уровне заряда
батареи телефона ребен�
ка, общую статистику ис�
пользования аппарата (ко�
личество звонков и СМС,
время использования при�
ложений). Вы также увиди�
те, какие приложения ре�
бенок скачивает, и при не�
обходимости сможете ог�
раничить доступ ребенка к
ним. При этом ваш сын или
дочь никак не препятству�
ют вашей возможности уз�
нать их местоположение.
Услугой могут одновре�
менно пользоваться оба
родителя. Подробности �
на сайте МТС.

В ПРОШЛОМ году успешно стартовала рубрика, в
которой мы принимаем ваши вопросы о связи и

Интернете, и они продолжают поступать. Директор
МТС в Карачаево�Черкесской Республике Расул КАП�
ПУШЕВ дает прямые ответы о мобильной связи.

«У меня проблемы с
мамой. Вроде объяснила
ей все про платные СМС,
но она, как маленький ре

бенок, то мелодию зака

жет, увидев рекламу, то
еще что
нибудь. А потом
жалуется на отсутствие
средств. Есть какой
то
выход?

Заира, Черкесск».»
� Заира, если мама со�

гласится, то выход есть! Луч�
ше всего полностью огра�
дить ее от ненужных кон�
тент�услуг. У МТС действует
сервис «Запрет контента».
Он блокирует возможность
отправки и получения сооб�
щений с коротких номеров,
а также звонки на платные
короткие номера. Подклю�
чить услугу можно в «личном
кабинете» или позвонив в
контактный центр по номе�
ру 0890.

Ну и для всех читателей
дам еще раз простые сове�
ты о том, как избежать слу�
чайной подписки на платные
услуги. Не подтверждайте
отправку СМС на короткие
номера, если вы не заказы�
вали такую услугу. Если вам
вдруг пришло сообщение с
незнакомого номера, то не
переходите по указанным в
нем интернет�ссылкам. В
таких спам�сообщениях
чаще всего рассылают виру�
сы, которые скрытно от�
правляют платные СМС�со�
общения с вашего телефо�
на на короткие номера. Луч�
ше переправьте текст и но�
мер отправителя такого
СМС на номер нашей «горя�
чей линии» 1911, это помо�
жет нам найти и наказать мо�
шенников. Рекомендую так�
же установить на мобильное
устройство антивирусную
программу. Выходя со смар�
тфона в Интернет, не скачи�
вайте сомнительные файлы.
И наконец, при подписке на
услугу всегда внимательно
изучайте условия ее предо�
ставления! *

Республика готовится
к проведению ЕГЭ�2014

О М О М Е Н Т Е
И С Т И Н Ы

на бюджетное место и учить�
ся дальше!

Увы, голосу разума вне�
млют далеко не все. И на
какие только уловки не идут
иные родители, чтобы их
чада «заработали» на ЕГЭ
высокие баллы! Например, в
последнее время в стране
(речь идет не только о Се�
верном Кавказе!) получило
распространение такое яв�
ление, как ЕГЭ�туризм. Ска�
жем, учился молодой чело�
век в своей родной школе

тах, в частности в Карачае�
во�Черкесии, за что Анзор
Ахмедович выразил благо�
дарность руководству рес�
публики. Кстати, в этом году,
по словам заместителя ру�
ководителя Рособрнадзора,
результаты ЕГЭ не будут
учитываться при оценке эф�
фективности работы губер�
наторов. «Сегодня результа�
ты ЕГЭ для нас уже не пока�
затель деятельности и каче�
ства работы директоров
школ и педагогов», � доба�

вил Анзор Ахмедович. То
есть свалить вину за плохую
успеваемость выпускников
на школу и руководство ре�
гиона не получится. Выпус�
кник должен чувствовать от�
ветственность в первую оче�
редь перед самим собой и
учиться!

Как показало совещание
в драмтеатре, нынешние
о д и н н а д ц а т и к л а с с н и к и
вполне это понимают. Ребя�
та и их родители слушали
Музаева с большим внима�
нием. И если у работников
образования к Анзору Ахме�
довичу не возникло вопро�
сов, то в драмтеатре тако�
вые были. Два из них не�
сколько удивили гостя: «По�
чему мой ребенок не может
пронести на пункт проведе�
ния ЕГЭ фотоаппарат, чтобы
сфотографировать свою ра�
боту, чтобы потом, во время
апелляции, убедиться, что в
нее никто не внес своих по�
правок?», «Почему нельзя
оборудовать пункты прове�
дения ЕГЭ сканерами, что�
бы можно было отсканиро�

вать свои работы перед сда�
чей на проверку?».

Как пояснил Музаев, воз�
можность внесения кем�то
поправок в работы ребят
практически исключена. В
этом году КИМы (конт�
рольно�измерительные ма�
териалы) по ЕГЭ будут по�
ступать в республику не за�
ранее, а непосредственно к
началу ЕГЭ сразу на пункты
проведения экзамена. Дос�
тавляться они будут спец�
связью. Распечатываться,
пересчитываться и разда�
ваться выпускникам � в при�
сутствии федерального на�
блюдателя. Сразу после эк�
замена так же под контро�
лем федерального наблюда�
теля материалы будут запе�
чатаны и направлены в Ре�
гиональный центр обработ�

ки информации, где распе�
чатываться пакеты и т. д.
будут в присутствии феде�
рального инспектора... Плюс
не стоит забывать про ви�
деонаблюдение...

Контроль за проведени�
ем ЕГЭ, проверкой работ
будет очень строгий. Десять
процентов работ по каждо�
му ЕГЭ будут в автоматизи�
рованном режиме (путем
случайной выборки) «ухо�
дить» на проверку в другой
регион, какой � не скажет
даже федеральный центр.
Причем такой «обмен» ра�
ботами для проверки будет
осуществляться на террито�
рии всей Российской Феде�
рации. И эксперты из КЧР
тоже проверят 10 процентов
экзаменационных работ
(часть С) детей из других ре�
гионов, при этом даже не
зная, где работа «наша», а
где � «чужая».

Апелляция, если ваша
работа попала на проверку
в «чужие края», будет про�
водиться в любом случае в
нашей республике.

Все эти меры должны
способствовать честному
проведению ЕГЭ и наиболее
объективной оценке экзаме�
национных работ.

А вот сканеры, по словам
Музаева, удовольствие до�
рогое, да и могут вред при�
нести, если произойдет
утечка информации. Ведь в
стране 9 часовых поясов, и
где гарантия, что отсканиро�
ванная, скажем, на Дальнем
Востоке работа не пойдет
гулять по соцсетям?

Впрочем, как бы убеди�
телен не был Анзор Ахме�
дович, многие ребята оста�
лись при своих сомнениях.
Уже после совещания мы
разговорились с ученицами
гимназии № 17 г. Черкесска
Алиной Кобиловой, Дианой
Касаевой и Элиной Кодзо�
ковой. И девочки, выразив
полную готовность честно
сдавать ЕГЭ (для успешной
сдачи экзаменов они все�
рьез занимаются у репети�
торов по математике, рус�
скому языку, химии и т. д.),
поделились все теми же
страхами: «А вдруг наши
работы подпортят? Ведь
если будут проплаченные
высокобалльники, для ста�
тистики кому�то надо поста�
вить баллы пониже».

Но контроль за проведе�
нием ЕГЭ ужесточается как
раз для того, чтобы подоб�
ные страхи не мучили наших
выпускников. Для того, что�
бы наступил, как выразился
А. Музаев, момент истины.
А если кому�то предприни�
маемые меры кажутся чрез�
мерно строгими, то инфор�
мация, озвученная на сове�
щании Анзором Ахмедови�
чем, � для них. В Китае ЕГЭ
проводятся Вооруженными
Силами, и если кто�то из
выпускников уличен в нару�
шении правил сдачи ЕГЭ, он
лишается права пересдачи
экзамена пожизненно! Во
Франции в прошлом году
женщину, которая пыталась
с помощью телефона по�
мочь своему ребенку спра�
виться с ЕГЭ, осудили на
два года. В Евросоюзе «про�
штрафившихся» на ЕГЭ ли�
шают права пересдачи эк�
замена на пять лет. Вам нуж�
ны еще примеры? А может,
лучше настраивать наших
детей на нормальную уче�
бу? Тогда в выигрыше будут
и наши дети, и все наше об�
щество, которому не будет
угрожать будущее, постро�
енное неучами и непрофес�
сионалами.

Татьяна ИВАНОВА.

ПРЕДЪЯВИТЕ
ВАШИ... ПАЛЬЦЫ

СОБИРАТЬ отпечатки
пальцев в единую феде�

ральную базу в нашей стра�
не начали еще пятнадцать
лет назад. Но, несмотря на
ряд преимуществ, которыми
обладает данная процедура,
оставлять свои отпечатки в
базе данных граждане РФ не
спешат.

Как рассказали в ОФМС
России по КЧР, в прошлом
году правом добровольного
прохождения дактилоскопи�
ческой регистрации вос�
пользовались 365 человек, в
январе этого года � двенад�
цать. Дактилоскопическая
регистрация дает возмож�
ность максимально быстро
установить личность челове�
ка, к примеру, если он поте�
рял память и не может со�
общить каких�либо сведе�
ний о себе, или стал жерт�
вой несчастного случая, сти�
хийного бедствия и так да�
лее и при нем нет докумен�
тов.

Добровольное дактилос�
копирование граждан Рос�
сийской Федерации
проводится по их пись�
менному заявлению по
месту жительства тер�
риториальными под�
разделениями Феде�
ральной миграционной
службы России. Услуга
предоставляется бес�
платно, при этом нуж�
но предъявить паспорт
или свидетельство о
рождении, если речь
идет о ребенке. Дакти�
локарта окажется не�
заменимой, если поте�
рялся маленький ребе�
нок, который ничего не
может о себе расска�
зать. И еще. Наличие
дактилоскопической
карты помогает сокра�
тить сроки при восста�
новлении документов в
случае их утери.

Сама процедура
снятия отпечатков пальцев
проста. Современные эф�
фективные технологии элек�
тронного дактилоскопиро�
вания позволяют отказаться
от традиционного «черниль�
ного» способа получения
дактилокарт. Электронный
сканер очень удобен: снача�
ла в компьютер заносятся
данные гражданина, затем
он прикладывает пальцы к
экрану, и изображение па�
пиллярного узора сразу по�
является на мониторе и ав�
томатически заносится в
базу данных � на все уходит
несколько минут.

Впрочем, красковый спо�
соб тоже не занимает много
времени, а сама краска, на�
носимая на пальцы и ладо�

Сотрудники миграционной службы
предлагают пройти

добровольную дактилоскопию

ни, легко смывается. На днях
сотрудники ОФМС по КЧР
провели мастер�класс по
дактилоскопии, используя
красковый способ, для сту�
дентов Карачаево�Черкес�
ского филиала МФПУ «Си�
нергия». Мероприятие со�
стоялось в рамках прошед�
шей в вузе научно�практи�
ческой конференции на тему
«Современная дактилоско�
пия: теория, практика и тен�
денции развития».

После пленарного засе�

дания студенты собрались в
криминалистической лабо�
ратории, где желающие мог�
ли сдать свои отпечатки ин�
спектору паспортно�визово�
го отдела ОФМС России по
КЧР Эрику Хугаеву. Среди
тех, кто согласился пройти
данную процедуру, � студент
четвертого курса юридичес�
кого факультета Батыр БА�
БОЕВ (на снимке), который,
кстати, на конференции вы�
ступал с докладом по исто�
рии дактилоскопии.

� Меня на самом деле
поражает то, что отпечатки
пальцев уникальны у каждо�
го из нас, и существует мне�
ние, что они не меняются на
протяжении всей жизни че�
ловека, � поделился Батыр.

� Что касается доброволь�
ной дактилоскопической
регистрации, то я понимаю,
насколько это необходимо,
и я готов сдать свои отпе�
чатки, чтобы их занесли в ин�
формационную базу. В жиз�
ни всякое может случиться.

Стоит отметить, что сда�
вать отпечатки пальцев в
будущем все�таки придется
тем, кто желает получить
загранпаспорт. В 2015 году
в России начнется массовая
выдача заграничных паспор�

тов с отпечатками паль�
цев. Пилотный проект
по выдаче таких доку�
ментов стартовал в
Московском регионе и
Санкт�Петербурге.

Кроме того, с 2016
года привычные бу�
мажные паспорта граж�
дан РФ будут замене�
ны на пластиковые удо�
стоверения личности �
электронные карты. На
них будут размещены
фотография, имя, фа�
милия и отчество, ин�
формация с адресом на
специальном чипе,
ИНН, страховой номер,
цифровая подпись, а
также оставлено место
для отпечатков паль�
цев.

Кстати, обязатель�
ную процедуру дакти�

лоскопии проходят приез�
жающие в Россию на зара�
ботки иностранцы. Как от�
мечают сотрудники ОФМС
по КЧР, данная процедура
направлена, прежде всего,
на предотвращение пре�
ступных действий мигран�
тов. Кроме того, базы дак�
тилокарт незаменимы при
установлении личности
гражданина, не имеющего
при себе никаких докумен�
тов либо намеренно скрыва�
ющего свои данные от со�
трудников миграционной
службы. За 2013 год сотруд�
никами ОФМС России по
КЧР было дактилоскопиро�
вано 7035 иностранцев.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.
Фото автора.

В ТОТ злополучный день
Любовь Васильевна

шла по станице, едва сдер�
живая слезы. Могла бы и
открыто поплакать, да не
таков у нее характер, чтобы
окружающие жалели да со�
чувствовали, требуя под�
робностей случившегося.
Не любила никогда эта еще
моложавая, хозяйственная,
не потерявшая былой стати
65�летняя казачка, чтобы к
ней в душу лезли с досужи�
ми советами и рецептами.
Соседи, близко знавшие ее
семью, считали хозяйку
крепкого дома и мать друж�
ного семейства слишком
правильной, слишком счас�
тливой… Непьющий масте�
ровой муж, стабильный до�
статок в доме. Их дети, сын
и дочь, выросли в атмосфе�
ре тепла, покоя и своеоб�
разного культа отца, Тимо�
фея Ниловича, не слышали
никогда громкой брани
между родителями, тем
паче, громогласных воплей
с битьем посуды.

Так было всегда, а те�
перь, когда дети оперились
и живут своими семьями
далеко от родной станицы,
супругов объединяет общее
предвкушение встреч с
ними и внуками. Для того и
держат на подворье скоти�
ну, курочек, выводок гусей,
а в подвале найдутся и яб�
лочки моченые с квашеной
капустой, и грибочки мари�
нованные, и, само собой,
самогон в трехлитровых
бутылях � не пьянства ради,
а для поддержки традиции,
чтобы все было в казачьем
доме, как исстари велось…

…Добравшись до дома,
она присела на скамейку у
калитки и вновь развернула
конверт, пришедший из
Мытищ и врученный ей на
почте. Писала сноха Вера.

В письме, сильно рас�
строившем Любовь Василь�
евну, невестка писала:
«Родные вы мои папа и
мама, как же сейчас мне
горько и больно! Когда я
вошла в вашу семью, вы
сразу мне заменили роди�
телей, ведь сами знаете, ка�
кое это было для меня, вы�
росшей в детдоме, счастье.
Неужели же теперь я поте�
ряю и вас? Славик уходит от
нас с Машенькой, у него
теперь другая любовь. Я
дни и ночи плачу, ведь мы
прожили 15 счастливых лет!
А ведь только год назад
собирались еще и в церкви

Контроль 	
залог

спокойствия

На житейских перекрестках

«ПОМНИШЬ,
МАМА МОЯ?»
«ПОМНИШЬ,
МАМА МОЯ?»
«ПОМНИШЬ,
МАМА МОЯ?»

венчаться, и это вовсе не
дань моде. Славик мне сам
предложил укрепить наш
брак перед Богом. Это было
перед его двухнедельной
командировкой, где он и
связался со своей сослужи�
вицей, с которой они про�
живали в одной гостини�
це»…

Оглушенная этой вес�
тью, Любовь Васильевна
долго вглядывалась в тяже�
лые облака, несущие с со�
бой явный ливень.

И вспомнился ей тот
день, когда сын впервые

Я привел к тебе в дом,
не спросив?
Строго глядела ты
на жену молодую
И заплакала вдруг,
нас поздравить забыв.
Помнится, тогда Любовь

Васильевна, взяв за локоток
Веру, увела на кухню под
предлогом, чтобы помогла
разрезать пирог. Здесь�то
будущая невестка и поведа�
ла ей свою историю.

Как и у всех детдомовс�
ких детей, у нее была мечта
обрести семью. Когда Ве�
рочке исполнилось 10 лет,
мечта ее сбылась � ее удо�
черила довольно обеспе�
ченная бездетная пара. Не�
сколько лет она жила как у

Христа за пазухой � облас�
кана, сыта, обута � одета, а
главное, она обрела насто�
ящую мать, заботливую,
ласковую, мягкосердечную.
А потом пришла беда � ее
обретенная мамочка траги�
чески погибла в автокатас�
трофе. Приемный отец вер�
нул Верочку в «родные пе�
наты»…

«Вы знаете, больше все�
го в жизни я боюсь преда�
тельства, � говорила она на
кухне будущей свекрови. �
И если честно, боюсь заму�
жества. Если что, за меня и
заступиться�то некому. Не
зря ведь есть такая ерни�
ческая поговорка: «Женить�
ся надо на сироте».

Тогда�то, поддавшись
порыву, Любовь Васильев�
на прижала к себе эту дев�
чонку, такую беззащитную,
одинокую в этом огромном
мире, которая вмиг стала ей
родной, и сказала: «Теперь

я буду твоей заступницей,
дочка!».

…Хорошая, покладис�
тая, щедрая душой получи�
лась из Веры невестка. А те�
перь… Не зря говорят: се�
мейная беда � не шапка в
сугробе…

Прочитав письмо, Нило�
вич перестал разговаривать
с женой. Что бы�ло неуди�
вительно � он всегда так:
когда случается что�то се�
рьезное, ему не до разго�
воров. Молчал день, вто�
рой, третий, потом сказал,
как отрезал: «Вот что, мать,
собирайся�ка в Мытищи.
Может, Вера зря панику раз�
вела? Потолкуй с сыном,
скажи, мол, батя велел выб�

росить дурь из голо�
вы. Опять же Веру
поддержи, она ведь
нам как дочь».

Наутро она уже
спешила к московско�
му двухэтажному ав�
тобусу с тяжелой сум�
кой на колесиках �
повезла семье сына
сала, битых кур, соле�
ний � варений… Вер�
нулась она дня через
три, какая�то сразу

постаревшая, как после
больничной койки.

«Вошла к ним в дом и
сразу чувствую � не тот те�
перь этот дом. Вроде и чис�
тенько, и прибрано, и пи�
рог испечен, а жизни нет.
Машка ко мне на шею кину�
лась: «Бабуля, поживи у нас
подольше, может, папа об�
разумится?» Вера со мной
была ласкова, да все как�
то через силу. А наш сын по�
стоянно выходил на балкон
и по мобильнику долгие
разговоры вел. Ясное дело,
с разлучницей», � доклады�
вала она, вздыхая, Нилови�
чу. � Ох, рушится семья. Но
больше всего Веру жалко».

Через неделю к москов�
скому автобусу уже спешил
Нилович… Вернулся он из
Мытищ довольный и уми�
ротворенный: «А слазь�ка в
подвал, мать, там мне из
бутыли налей в графинчик.
Да из той, что кукурузной

кочерыжкой заткнута, � в
ней поядренее!»

«Ну, как, живут они еще
с Верой?» � допытывала
Любовь Васильевна.

«А как же! С кем еще
нашему сыну жить, как не с
законной женой?!»

Так в тот день подробно�
стей она от мужа и не доби�
лась. А потом ей пришло
письмо от Веры.

«Дорогая мама, пишу это
письмо только для вас, по�
тому что я уже давно изучи�
ла характер нашего папы,
Ниловича. Уверена, что он
вам так толком ничего и не
рассказал. Отец к нам но�
чью приехал, но не прилег и
вздремнуть, все на балконе
курил. А может, нарочно,
чтобы Славик туда не шас�
тал � он�то со своей зазно�
бой там только и перегова�
ривался по телефону. А ут�
ром за завтраком при мне и
Машке � бух кулаком по сто�
лу и к Славке обращается:
«У нас в роду не разводят�
ся!». А сам � как белое по�
лотно и за сердце схватил�
ся. И только тут мы увиде�
ли, как он за последнее вре�
мя сдал, даже его «фирмен�
ные» казачьи усы как�то
сникли, а ведь я всегда счи�
тала нашего батю здоровя�
ком, эдаким стойким уте�
сом. И мы все � я, Славик,
Машка кидаемся к нему,
обхватываем руками, как
кольцом: «Папа!», «Дедуш�
ка!» Слышу, Славик отцу
шепчет: «Прости, отец! Куда
меня занесло � какая лю�
бовь, какой развод?!»

Отпоили мы отца сер�
дечными каплями, спать
уложили, сидели по очере�
ди у его постели. Он почти
сутки проспал, а мы за это
время со Славкой словно
очнулись после долгого
кошмарного сна. Теперь я
точно знаю, что наконец,
избавилась от синдрома
сироты, если у меня такие
родители и семья, прове�
ренная на прочность».

И надо же тому случить�
ся � не успела Любовь Ва�
сильевна дочитать после�
дние строки, как у ворот
засигналила машина, а из
нее выскочили Славик,
Вера, Машенька. Что ж,
письма идут медленно, но
тем они ценнее для мате�
ринского сердца, если в них
хорошие вести от детей.
Правда, Вера не успела опо�
вестить мать о главном со�
бытии в жизни их семьи � у
них намечается пополне�
ние!

Людмила ОСАДЧАЯ.

десять лет, или даже десять
с половиной, а потом пере�
шел учиться в другую школу,
в другом регионе, в другом
населенном пункте, туда, где
ему… гарантируют высокий
результат. И вот такие «пу�
тешественники» в этом году
не останутся без внимания.
Уже формируется феде�
ральная база данных «ЕГЭ�
туристов», и во время сдачи
ЕГЭ за ними будут наблю�
дать особенно тщательно, и
работы их будут проверять�
ся, как сказал А. Музаев,
«скорее всего, нашими экс�
пертами».

Такое же повышенное
внимание будет уделено
ребятам, оканчивающим
школу экстерном. Никто не
сомневается, что у нас есть
одаренные дети, которые
могут «одолеть» одиннадца�
тилетку в девять � десять лет.
Но это, как правило, штуч�
ные «экземпляры». А когда
их много � вот тут точно сто�
ит проявить бдительность.
Одаренным это не помеша�
ет, а «хитрецов» � остановит.

«А вдруг работу
подпортят?»

Для того, чтобы ЕГЭ в
этом году были проведены
на должном уровне и макси�
мально честно, отметил Му�
заев, федеральным центром
сделано очень много. Боль�
шая работа в этом направ�
лении проводится и на мес�

привел свою невесту в
дом на смотрины. За
накрытым столом она
незаметно изучала
свою будущую невест�
ку, которая ей явно не
глянулась, � робкая, ху�
денькая 20�летняя дев�
чонка с короткой
стрижкой в дешевень�
кой футболке и джин�
сах. «Ну почему рядом
с моим орлом должна
быть эта пигалица?
Могла хотя бы и прилично
одеться», � подумала она
тогда. Это потом она узна�
ла, что Вера в тот день к ним
в гости и не собиралась, как
и в предыдущие � все боя�
лась, откладывала немину�
емую встречу с родителями
жениха, как ни уговаривал
ее Славик. А в тот день, по�
теряв терпение, он просто
взял за руку на улице и чуть
ли не силой потащил за со�
бой в дом Верочку… А за
столом, чтобы как�то снять
напряжение, залпом выпив
бокал шампанского, взял
гитару: «Ну что, батя, споем
нашу любимую семейную?»

И зазвучал под перезвон
гитарных струн слаженный
дуэт сильных мужских голо�
сов, но пели отец и сын
вполголоса, оттого песня
эта бередила душу до спазм
в горле:

Помнишь, мама моя,
Как девчонку чужую

2 марта около полуночи
полицейский отдела вневе�
домственной охраны по г.
Черкесску в свободное от
службы время на своем ав�
томобиле возвращался из
гостей домой. Проезжая по
ул. Победы а. Псыж, увидел
мужчину рядом с автомоби�
лем «ВАЗ – 21099», подаю�
щего знак остановиться.
Ничего не подозревавший
сотрудник ОВО остановил�
ся, решив, что водителю
необходима помощь, сыг�
рала водительская соли�
дарность. Неизвестный об�
ратился к полицейскому с
просьбой «взять на буксир»,
так как без ключей автомо�
биль «не хотел» заводиться,
а ключи мужчина потерял.

Опытный полицейский
сразу же смекнул, что здесь
что�то не так, однако, что�
бы не спугнуть гражданина,
согласился ему помочь.
Спокойно, без суеты и лиш�
них вопросов, сотрудник
ОВО сделал все необходи�
мое для «буксира» и, только
когда обе машины трону�
лись, связался по мобиль�
ному телефону с центром
оперативного управления
отдела вневедомственной
охраны по г. Черкесску, где
«пробили» названный им
автомобиль по базе данных
и сразу же установили, что
он значится как угнанный.
Оказалось, что несколько
минут назад житель г. Те�
берда обратился в Отдел
МВД России по г. Черкесску
с заявлением об угоне при�
надлежащего ему автомо�
биля, того самого, который
полицейский ОВО «тащил
на буксире»!

Все остальное было де�
лом техники. На место вые�
хали сотрудники группы за�
держания ОВО по г. Черкес�
ску, угонщик был немедлен�
но задержан и доставлен в
Отдел МВД России по г.
Черкесску. Охотником на
чужое добро оказался без�
работный 28�летний уроже�
нец с. Дружба Прикубанско�
го района, в отношении ко�
торого возбуждено уголов�
ное дело.

 Е. КОДЕНЦЕВА,
пресс�группа ФГКУ

УВО МВД по КЧР.

Полицейская
смекалка
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

Официальный дилерский центр
ОАО «КАМАЗ» ООО ТПК «ТРАНССНАБ»,

предлагает весь модельный ряд автомобилей 
КАМАЗ, автобусов НЕФАЗ и спецтехники на шасси 

автомобилей КАМАЗ,
а также оригинальные 

запчасти на автомобили 
КАМАЗ.

Гарантийное и пос.гаран-
тийное обслуживание.
Тел: (8782) 268482  запчасти, 

215624; 89283900301  автомобили,
211839; 89289252310  обслуживание, 

89289252930  гарантия.

полномочный представитель по реализации 
автомобилей и запасных частей, оказанию услуг 

по техническому обслуживанию и ремонту
продукции КАМАЗ,

 А д м и н и с т р а ц и я  А д ы -
ге-Хабльского муниципаль-
н о г о  р а й о н а  с о о б щ а е т  о 
наличии земельного участка: 
- для предоставления в по-
стоянное (бессрочное) поль-
зование земельного участ-
ка с кадастровым номером 
09:01:0000000:10731, мерою 
64000 кв. м, под строительство 
подруслового водозабора по 
адресу: КЧР, Адыге-Хабль-
ский район, в южной части 
а. Адыге-Хабль, в пойме р. 
Малый Зеленчук. Категория 
земель; земли промышленно-
сти, энергетики, транспорта, 
связи, радиовещания, теле-
видения, информатики, земли 
для обеспечения космической 
деятельности, земли обороны, 
безопасности и земли иного 
специального назначения. 
 А д м и н и с т р а ц и я  П р и к у -
банского муниципального 
района информирует насе-
ление о предоставлении КЧР 
КП «Дирекция капитального 
строительства» права посто-
янного (бессрочного) поль-
зования земельным участком 
из земель населенных пун-
ктов, с кадастровым номером 
09:02:0120102:439, площадью 
2570 кв. м, расположенный 
по адресу: КЧР, Прикубан-
ский район,  с.  Знаменка, 
в районе ул. Мира, 96, для 
строительства дошкольной 
образовательной организации 
«Детский сад».
 А д м и н и с т р а ц и я  П р и к у -
банского муниципального 
района информирует насе-
ление о предоставлении КЧР 
КП «Дирекция капитального 
строительства» права посто-
янного (бессрочного) поль-
зования земельным участком 
из земель населенных пун-
ктов, с кадастровым номером 
09:02:0170101:712, площадью 
503 кв. м, расположенный по 
адресу: КЧР, Прикубанский 
район, с. Николаевское, в рай-
оне ул. Центральная, 55, для 
строительства дошкольной 
образовательной организации 
«Детский сад».
 Администрация Малока-
рачаевского муниципально-
го района предоставляет в 
аренду два земельных участка 

Внимание: акция
Поздравьте с праздником любимых!
Редакция газеты «День республики» 
в преддверии праздника 8 Марта 

проводит акцию. 
Вы можете через нашу газету 
поздравить с Международным 

женским днем своих родных, близких, 
друзей, коллег, любимых 

в два раза дешевле, чем обычно. 

Прием поздравлений с Международным 
женским днем - до 12.00 часов 6 марта. 

Акция распространяется только на физических лиц.

Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной 
(квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. У. 
Алиева, 6, тел. 8 (8782) 25-39-44; e-mail: dinara.agaeva.90@
mail.ru), выполняются работы по подготовке проектов ме-
жевания земельных участков с кадастровыми номерами: 
09:06:0000000:1982; нет в ГКН; расположенный (ые) по адресу: 
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Октябрь», поле № 31 (сенокос 
по 2,0519 га). 09:06:0000000:3207; расположенного по адресу: 
КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле № 46 (се-
нокос 2,4175 га). 09:06:0000000:12018; 12202; расположенного 
по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле № 
19 (сенокос по 1,8707 га). 09:06:0000000:11491; расположенного 
по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Маруха», поле 
№ 12 (сенокос 1,8707 га). 09:06:0000000:4190; 2870; 2882; 
нет в ГКН; расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский 
район, СПК «Сторожевая», поле № 25 (сенокос по 2,4175 га). 
09:06:0000000:3995; 3608; расположенный (ые) по адресу: КЧР, 
Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», поле № 62 (пашня 
по 1,4930 га). 09:06:0000000:3995; 3608; 4020; расположенный 
(ые) по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Сторожевая», 
поле № 61 (пастбище по 1,4145 га). 09:06:0000000:3995; 3608; 
4020; расположенный (ые) по адресу: КЧР, Зеленчукский район, 
СПК «Сторожевая», поле № 60п (сенокос по 2,4175 га).

Заказчиком кадастровых работ является Лепшоков Сагит 
Хасанович (г. Черкесск, ул. Горького, 2, кв. 44 тел. 8-928-033-
15-14).

С проектами межевания земельных участков можно озна-
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.

Возражения, дополнения, предложения по доработке проек-
тов межевания земельных участков принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, 
ул. У.Алиева, 6, ООО «Земля и право».

ТРебуЮТСя НА РАбОТу:
	асфальтобетонщики;
	дорожный мастер с опытом работы;
	механик;
	машинист;
	водитель катка;

Обр. по тел. 22-85-50, 22-83-14.

Кадастровым инженером Лайпановым  Залимханом  
Исхаковичем  (квалификационный аттестат  № 09-11-16, 
г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 25-29-90; e-mail: 
zemlya_pravo@mail.ru), выполняются работы по подготовке  
проекта межевания земельного участка с кадастровыми 
номерами: 09:06:0000000: 8431;8430,  расположенный по 
адресу: КЧР, Зеленчукский р-н, СПК  «Кардоник», поле № 
17 (пашня) Заказчиком кадастровых работ является Аджиев 
Казимир Абу-Юсуфович  (ст. Кардоникская, ул. Мира,10, тел. 
8-928-397-10-15). С проектом межевания земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. 
Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер-
кесск, ул. У. Алиева, 6 , ООО «Земля и право».

Кадастровый инженер Кубанов Расул Абулкеримович, с.Учке-
кен, ул.Боташева,11, адрес электронной почты: zemustroistvo@
mail.ru.тел.:8-928-387-42-86, настоящим извещает о проведении 
кадастровых работ по подготовке проектов межевания зе-
мельных участков  с кадастровыми номерами: 09:08:0000000:
664,:665,:666,:768,:776,:782,:875,:912,:1173, расположенных по 
адресу: КЧР, Малокарачаевский район, СПК «Римгорский», 
урочище «Участок №2», участок №41. С кадастровым номе-
ром: 09:08:0000000:11097, расположенного по адресу: КЧР, 
Малокарачаевский район, СПК «Римгорский», поле № 6, уча-
сток №24, урочище «Участок №2», участок №42 (сенокос). С 
кадастровым номером: 09:08:0000000:875, расположенного по 
адресу: КЧР, Малокарачаевский район, СПК «Римгорский», 
поле № 6 участок №25, урочище «Участок №2», участок №43 
(сенокос). С кадастровыми номерами: 09:08:0000000:1329,:13
50,:11054, расположенных по адресу: КЧР, Малокарачаевский 
район, СПК «Схауат», урочище «Кой кош баши», участок №23 
(сенокос), урочище «Ущелье Хасаут», участок №59 (пастби-
ще).  С кадастровыми номерами: 09:08:0000000:1278,:1431, 
расположенных по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, 
СПК «Схауат», урочище «Ущелье Хасаут», участок №60 (паст-
бище). С кадастровыми номерами: 09:08:0000000:1567,:1569, 
расположенных по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, 
СПК «Схауат», урочище «Чыгыр дуппур», участок №32. С 
кадастровым номером: 09:08:0000000:1349, расположенных по 
адресу: КЧР, Малокарачаевский район, СПК «Схауат», урочище 
«Чыгыр дуппур», участок №53.

Заказчиком кадастровых работ  является  Биджиев Рашит 
Далхатович,  КЧР, Малокарачаевский район, Кичи-Балык, ул.
Молодежная,17. Тел. 8-938-026-39-46  

С проектами  межевания земельных участков можно оз-
накомиться по адресу: с.Учкекен, ул.Боташева,11. Возражения 
относительно размеров и местоположения границ земельных 
участков, выделяемых в счет земельных долей принимается в 
течение 30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 
с.Учкекен, ул.Боташева,11.

ИЗВещеНИе О ПРОВедеНИИ кОНкуРСА
В газете «День республики» от 01.03.2014г. было 

опубликовано извещение о проведении администра-
цией Малокарачаевского муниципального района 
04.03.2014 г. открытого конкурса на  право заклю-
чения концессионного соглашения по содержанию 
площадки временного складирования твердых быто-
вых отходов, изложить нижеперечисленные пункты 
извещения в следующей редакции:

6. Конкурс проводится по адресу: с. Учкекен, ул. 
Ленина, 120, Малый зал,18.04.2014 года в 15.00. часов;

10.Дата и время окончания приема заявок на 
участие в конкурсе:14 апреля 2014г. до 15-00;

11.Дата рассмотрения заявок  и проведение 
предварительного конкурсного отбора: 14 апреля 
2014г.в 16-00;

12.Дата и время начала приема конкурсных 
предложений: 15 апреля 2014г. с 9-00;

13.Дата и время окончания приема конкурсных 
предложений: 17 апреля 2014г. до15-00; 

14.Дата и время рассмотрения конкурсных пред-
ложений: 18 апреля 2014г.15-00.

Я, Кириченко Татьяна Николаевна, продала по дове-
ренности автомобиль «ВАЗ-2101» (госномер А 280 ВН).

Если в течение месяца со дня опубликования объяв-
ления новый хозяин не переоформит автомашину на свое 
имя, она будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 89064433327.

Я, Зеков Нурадин Иналович, продал по доверенности ав-
томобиль «ВАЗ-21061» (госномер Д 75-34 СТ).

Если в течение месяца со дня опубликования объявления 
новый хозяин не переоформит автомашину на свое имя, она 
будет объявлена в розыск и списана в утиль.

Обр. по тел. 89283941057.

Милые женщины!
Добрые и мудрые, сильные и терпеливые, нежные 

и сердечные, от всей души поздравляем вас 
с Международным женским днем -

8 МаРта!
желаем вам счастья 
и здоровья, семейного 

благополучия!
Республиканский комитет 
Коммунистической партии 
Российской Федерации.

Милые матери, сестры, 
дочери и жены! 

В день 8 Марта 
желаем вам крепкого здоровья.

Пусть свет весеннего солнца, любовь 
близких, счастье и успех 

сопутствуют вашей долгой 
и счастливой жизни.

Председатель 
ПОО «Къарачай-Алан Халкъ» 
г. Черкесска М. У. БАтЧАев.

Т о к о в  Т и м у р л а н 
Х а д ж и - М у р а т о в и ч , 
14.06.1968г.р., карачаевец, 
уроженец с. Предгорного 
Урупского района Ставро-
польского края, проживал по 
адресу: КЧР, Карачаевский 
р-н, а. Кумыш, ул. Набереж-
ная, д.16.

Ранее неоднократно су-
дим. 

Осужден к 20 годам ли-
шения свободы с отбыва-
нием наказания в колонии 
строгого режима. 

Приметы внешности: рост – 178 см, плотного телос-
ложения, волосы черные волнистые, глаза серые

Особые приметы: на животе послеоперационный шрам 
– 15 см, на момент побега отсутствовали два передних зуба.

ВНИМаНИЕ: РОЗЫСК!
Отделом Федеральной службы исполнения наказа-

ний по КЧР длительное время разыскиваются особо 
опасные преступники: 

К а з а л и е в  М у х а -
мат-Али Исмаилович, 
30.04.1960г.р., карачаевец, 
уроженец а. Каменномост 
Карачаевского района Став-
ропольского края, проживал 
по адресу: КЧР, г. Кара-
чаевск, ул. Эльбрусская, 
дом 11. 

Ранее неоднократно су-
дим за совершение тяжких 
преступлений. 

Приметы внешности: 
рост 165-170 см, среднего телосложения, волосы темные, 
нос большой, с горбинкой.

27 июля 1991 года совершил побег из СИЗО-1 г. Чер-
кесска. По факту побега возбуждено уголовное дело, 
Казалиев М.-А.И. объявлен в федеральный розыск. 

При получении какой-либо информации о месте на-
хождения разыскиваемых просьба сообщить в дежурную 
часть ОФСИН России по КЧР по адресу: КЧР, г.Черкесск, 
ул.Свободы, 2 или по телефонам: (8782) 23-78-81, (факс) 
23-78-64.

Текуев Ибрагим Юсу-
фович, 29.05.1960г.р., ка-
рачаевец, уроженец с. При-
городное Прикубанского 
района Ставропольского 
края, проживал по адресу: 
КЧР, г. Карачаевск, ул. Ку-
банская, д.5. 

Ранее неоднократно 
судим. 

Осужден к 8 годам 6 
месяцам лишения свободы 
с отбыванием наказания в 
колонии строгого режима.

Приметы внешности: 
рост – 165 - 170 см, среднего телосложения, волосы 
темно- русые, лобная залысина с проседью, глаза карие.

Особые приметы: на правой руке отсутствует сред-
ний палец.

В ночь с 9 на 10 мая 1998 года Токов Т. Х.-М. и Текуев 
И. Ю. совершили побег из СИЗО-1 г. Черкесска. По факту 
побега возбуждено уголовное дело, Текуев И. Ю. и Токов 
Т. Х.-М. объявлены в федеральный розыск. 

ОДНИМ из важнейших прав 
ребенка является его 

право жить и воспитываться в 
семье, закрепленное в ст. 54 
СК РФ. Оно включает в себя 
несколько составляющих и 
заключается в обеспечении 
ребенку со стороны госу-
дарства возможности жить 
и воспитываться в семье, 
поскольку в ней он, прежде 
всего, получает физическое 
и духовное развитие, нахо-
дит поддержку и понимание, 
именно семья выступает 
перед государством гаран-
том полного, всестороннего, 
комплексного осуществления 
прав ребенка. Поэтому к ос-
новным принципам регулиро-
вания семейных отношений 
СК РФ относит приоритет 
семейного воспитания детей. 
И если для всех детей защита 
и охрана данного права, га-
рантируемые государством, 
не имеют своей специфики, 
то в отношении рассма-
триваемой нами категории 
детей (дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения 
родителей) осуществление 
данного права на практике 
сталкивается со значитель-
ными сложностями, зачастую 
начиная с момента рождения 
ребенка.

Согласно ст. 124 СК РФ, 
«усыновление или удоче-
рение (далее - усыновле-
ние) является приоритетной 
формой устройства детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. Усыновление 
допускается в отношении 
несовершеннолетних детей 
и только в их интересах, 
а также с учетом возмож-
ностей обеспечить детям 
полноценное физическое, 
психическое, духовное и 
нравственное развитие». 
Закрепление прав детей во 
всех сферах их жизнедея-
тельности в соответствии 
с требованиями Конвенции 
ООН о правах ребенка, 
Конституции Российской Фе-
дерации является основной 
целью в области правовой 
защиты детства.

По различным причинам 
многие дети становятся 
сиротами и лишаются ро-
дительского попечения. В 
соответствии с пунктом 1 ста-
тьи 123 Семейного кодекса 
Российской Федерации субъ-
екты Российской Федерации 
вправе устанавливать новые 
формы устройства детей. 
Так, например, введена па-
тронатная форма воспитания 
детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения роди-
телей. Опыт работы уполно-

моченных по правам ребенка 
на территории субъектов 
Российской Федерации пока-
зал, что проблема нарушения 
прав детей стоит достаточно 
остро. Таким образом, реше-
ние органов государственной 
власти субъектов Российской 
Федерации об учреждении 
на своей территории долж-
ности Уполномоченного по 
правам ребенка как создание 
качественно новой формы 

правовой защиты детей яв-
ляется целесообразным и 
актуальным.

В связи с этим, в целях 
обеспечения гарантий госу-
дарственной защиты прав, 
свобод и законных интересов 
детей, признания и соблю-
дения этих прав, свобод и 
законных интересов органа-
ми государственной власти, 
органами местного самоу-
правления, их должностными 
лицами, организациями, 
законодателями учреждены 
должности уполномоченных 
по правам ребенка.

Меры государственной 
поддержки детей-сирот и 
детей, оставшихся без по-
печения родителей, а также 
лиц из их числа в возрасте 
до 23 лет предусмотрены 
Федеральным законом «О 
дополнительных гарантиях 
по социальной защите де-
тей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей» 
(от 21 декабря 1996 года № 
159-ФЗ, в ред. от 7 авгу-
ста 2000 года № 122-ФЗ), 
в соответствии с которым 
сиротам предоставляются 
и обеспечиваются органа-
ми государственной власти 
следующие гарантии. К 
примеру, при получении 
образования. Для реализа-
ции права на образование 
гражданам, нуждающимся в 
социальной помощи, госу-
дарство полностью или ча-
стично оплачивает расходы 
на их содержание в период 
обучения. Федеральные за-
коны «Об образовании», «О 
высшем и послевузовском 
профессиональном обра-
зовании» предусматривают 
прием детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 

родителей в государствен-
ные и муниципальные об-
разовательные учреждения 
среднего и высшего профес-
сионального образования 
вне конкурса при условии 
успешной сдачи вступитель-
ных экзаменов.

Лица данной категории 
зачисляются на полное го-
сударственное обеспечение 
до окончания ими государ-
ственного или муниципаль-

ного учреждения начального, 
среднего и высшего профес-
сионального образования. 
Кроме того, им выплачи-
вается стипендия, размер 
которой увеличивается не 
менее чем на пятьдесят 
процентов по сравнению с 
размером стипендии, уста-
новленной для обучающихся 
в данном образовательном 
учреждении, а также выпла-
чивается ежегодное пособие 
на приобретение учебной 
литературы и письменных 
принадлежностей в размере 
трехмесячной стипендии.

Главной задачей госу-
дарства в сфере труда и 
занятости выпускников уч-
реждений для детей - си-
рот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 
является предоставление 
им равных возможностей в 
реализации права на труд и 
выбор профессии с помощью 
различных мероприятий, 
включая профессиональную 
подготовку, установление 
квот, стимулирование ра-
ботодателей к приему этих 
граждан на работу, а также 
резервирование отдельных 
видов работ (профессий) 
для трудоустройства таких 
граждан. Значительная роль 
в решении данной задачи 
принадлежит законодатель-
ству о труде молодежи, со-
держащему дополнительные 
гарантии по охране труда, 
обеспечению занятости 
молодежи, в том числе и 
временной занятости пу-
тем привлечения молодых 
безработных граждан к вы-
полнению общественных 
работ, имеющих социально 
полезную направленность 

Детям-сиротам и детям, 

оставшимся без попечения 
родителей, а также лицам 
из их числа предоставляется 
бесплатное медицинское 
обслуживание и оперативное 
лечение в любом государ-
ственном и муниципальном 
лечебно-профилактическом 
учреждении, в том чис-
ле проведение диспансе-
ризации, оздоровления, 
регулярных медицинских 
осмотров за счет средств 
соответствующего бюджета. 
Кроме того, им предостав-
ляются бесплатные путевки 
в школьные и студенческие 
спортивно оздоровительные 
лагеря (базы) труда и отды-
ха, в санаторно-курортные 
учреждения при наличии 
медицинских показаний, 
бесплатный проезд к месту 
отдыха, лечения и обратно.

Одним из важнейших 
вопросов, с которым стал-
киваются выпускники уч-
реждений для детей - сирот 
и детей, оставшихся без 
попечения родителей, яв-
ляется вопрос обеспечения 
жилой площадью. Защита 
жилищных прав осуществля-
ется в следующих направ-
лениях: закрепление жилья, 
предоставление жилья и 
контроль за фактическим 
его использованием до на-
ступления совершеннолетия 
выпускников, контроль при 
заключении сделок с жилыми 
помещениями, принадлежа-
щими несовершеннолетним 
выпускникам.

Дети - сироты и дети, 
оставшиеся без попечения 
родителей, а также дети, 
находящиеся под опекой 
(попечительством), имевшие 
закрепленное жилое поме-
щение, сохраняют на него 
право на весь период пре-
бывания в образовательном 
учреждении или учреждении 
социального обслужива-
ния населения, а также в 
учреждениях всех видов 
профессионального образо-
вания независимо от форм 
собственности, на период 
службы в рядах Вооруженных 
Сил Российской Федерации, 
на период нахождения в 
учреждениях, исполняющих 
наказание в виде лишения 
свободы. А лица, не имею-
щие закрепленного жилого 
помещения, обеспечиваются 
органами исполнительной 
власти по месту жительства 
вне очереди равноценной 
ранее занимаемому ими 
(или их родителями) жилому 
помещению жилой площа-
дью не ниже установленных 
социальных норм.

З. АлЧАКОвА, 
начальник отдела 

Управления Минюста 
РФ по КЧР.

Защитить 
интересы 

детей

со следующими характери-
стиками:
- земельный участок, располо-
женный по адресу: КЧР, Мало-
карачаевский район, с. Джага, 
напротив школы со стороны 
автодороги, площадью 100 
кв. м, с кадастровым номе-
ром 09:08:0080102:1367, для 
строительства остановочного 
павильона с пристроенным 
магазином;
- земельный участок, распо-
ложенный по адресу: КЧР, 
Малокарачаевский район, в 
границах Джагинского СП, в 
80 м по направлению на север 
от дома № 39 по ул. Лесная со 
стороны автодороги, площа-
дью 108 кв. м, с кадастровым 
номером 09:08:0080101:47, 
для строительства остановоч-
ного павильона с пристроен-
ным магазином.
 Администрация Малока-
р а ч а е в с к о г о  м у н и ц и п а л ь -
ного района предоставляет 
в  аренду  земельный уча-
сток с кадастровым номером 
09:08:0020102:175, распо-
ложенный по адресу: КЧР, 
Малокарачаевский район, на 
территории Учкекенского СП, 
плато г. Шапка, площадью 
2645 кв. м, для размещения 
пасеки.

Консультация


